

**ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA N° 04  
H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO**

En Trehuaco, siendo las 17:10 horas del día jueves 26 de agosto de 2021, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión extraordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el señor Alcalde don **RAÚL ESPEJO ESCOBAR** y con la presencia de los siguientes Concejales:

- CLAUDIA PARRA BELLO
- PEDRO CONCHA RIQUELME
- JOEL GATICA ARENAS
- ROLANDO AGURTO ACUÑA
- LUÍS MONSALVE VALENZUELA
- VIVIANA NOVA SEPULVEDA

Como Ministro de Fe la señorita Lucy Cartes Ramírez, Secretaria Municipal.

También se encuentra presente el señor Luís Concha Profesional Prodesal, La Administradora Municipal Viviana Leiva, y la asesora jurídica Carla González.

**Tema**

**1.- Torres de Alta Tensión**

El Alcalde saluda a todos los presentes, dice que como autoridades tienen que preocuparse del daño que significa al medio ambiente, flora y fauna y además al área forestal que estas torres de alta tensión provocarían al instalarse en la comuna, agrega que está presente don Luís Concha para dar más detalles del tema, señalando que están contra el tiempo para hacer algo al respecto.

Don Luís Concha comenta que la carretera eléctrica que pasaría por Trehuaco viene desde Itahue, Región del Maule hasta Hualqui, con torres de alta tensión y otros ramajes que van a ir rodeando las ciudades como Concepción, etc, y que la finalidad de esto es primero que nada comentar que no es fácil tomar decisiones oportunas sobre algo tan importante, señala que por su experiencia sabe que muchas veces se pagan costos, personales, familiares, etc, dando como ejemplo que todos los presentes pertenecen a algún tipo de partido político, son militantes y pertenecen o son simpatizantes de algún partido político y muchas veces desde los partidos tienen órdenes de que tienen que aprobar una u otra cosa por cuestión de intereses. Comenta que en otras comunas vio dos Alcaldes que financiaron sus campañas con dineros de centrales termo eléctrica, pero el costo político fue que después no fueron reelegidos. Comenta que en la zona de Valparaíso está pasando lo mismo, solo que cambia el nombre de la sociedad anónima, dice que la evaluación ambiental corre por dos caminos, el primero es donde responden todos los servicios públicos, incluido la municipalidad y el otro es el de participación ciudadana, mencionando que carril de los servicios públicos no respondió, por lo tanto, la municipalidad en ese carril no puede seguir corriendo, pero si hay un camino que se puede tomar y hay que comenzar a ver las estrategias que se van a utilizar, primero el camino de participación ciudadana, por lo tanto, como municipalidad y cuerpo colegiado de la municipalidad pueden tener un pronunciamiento a través de un rut, señala que lo ideal es que sea completo, es decir, el Alcalde con todos sus Concejales, eso se ingresa a la parte de participación ciudadana. Comenta que Coelemu está haciendo algo parecido, pero además Coelemu tiene la gran ventaja de tener una comunidad indígena, no territorial, pero sí funcional, por lo tanto, pedirán que se pida el tema de participación ciudadana, pero de comunidades indígenas. Señala que se está contra el tiempo y la comunidad no sabe lo que está ocurriendo, una de las cosas que le preocupan es que en el estudio de impacto ambiental donde habla de los esteros, ríos y todo lo que tendrá que cursar, sale el estero Rapú y el Río Itata y lo peor de todo es que hoy a través de punteras se está sacando agua del Río Lonquén, pero con el cambio climático que se está enfrentando por la falta de lluvia, el único lugar que tendría agua para es el estero Rapú, señalando que el estero Rapú, es un estero



relativamente limpio, está rodeado de bosque nativo. Dice que ha logrado visualizar que las intervenciones son altas, no solamente por los camiones que van a pasar, sino que también el ancho de franja promedio que van a realizar para poder llegar a construir estas torres, que las franjas donde van a construir las torres son de 60 metros de ancho, según ellos pasaran solo por zonas forestales, pero lo malo es que pasarán justamente por el bosque nativo. Señala que el informe de lo que viene del cambio climático es desastroso, que el 09 de agosto el informe del panel de expertos de las Naciones Unidas dice que estamos en un lugar de no retorno, lo que significa que aunque bajaran las emisiones de CO<sub>2</sub>, se cuidaran los bosques nativos, etc. no hay vuelta atrás, que se está en un punto muy critico y cada vez la estratificación esta siendo mucho más fuerte y además esta empresa no deja nada para la comuna. Comenta que el Alcalde en representación de las personas puede enviarle a los servicios públicos las observaciones y objeciones sobre el proyecto, si los servicios públicos no lo toman en cuenta y se siguen haciendo las cosas como están planificadas dentro del estudio, se podrían presentar recursos de protección y otro tipo de demandas que si se podrían hacer a través del municipio. Dice estar preocupado y le gustaría transmitir su preocupación, le molesta que no se haya tomado con seriedad cuando llegó el estudio de impacto ambiental al municipio, señalando que debió haber quedado una copia, para revisión de las personas, tanto particular como del municipio y poder hacer observaciones, agregando que hoy pidió el informe del impacto ambiental y no se encontró por ninguna parte. Cree que la estrategia que se tiene que tener como municipal es; plantear a la comunidad la postura del municipio por redes sociales, hacer máxima difusión, lo otro es hacer alianza con parlamentarios, senadores, personas que actúen como grupos ecológicos, etc. y tomar todas las medidas necesarias, ver como se hace alianza con Quirihue, Coelemu, Penco, Chiguayante, etc. para hacer un frente común.

El Concejal Luís Monsalve pregunta si alguna vez se ha hecho una mesa de trabajo con las 4 comunas que serán afectadas en la Región de Ñuble.

Don Luís Concha responde que no y señala que desde el año pasado fuera de su horario laboral está realizando un trabajo y dice que solo le falta la firma de los Ministros de Estado para colocar la desembocadura del Río Itata como santuario de la naturaleza. Dice que hace poco el Alcalde le firmó un documento para un trabajo que se está realizando con Coelemu para transformar el santuario de la naturaleza como humedal urbano Itata, desde la desembocadura del Río Lonquén en el Itata hasta pasado Denecan, como zona de protección legal por la ley de humedales, señala que seguirán trabajando en conjunto en ese ámbito, pero hace falta un trabajo político que tienen que realizar los Concejales junto al Alcalde.

El Alcalde dice que es importante poder interiorizarse sobre el daño que causaría. Señala que muchas veces se dice que traería beneficios para la comuna, pero hay que velar por el bienestar de los vecinos a largo plazo. No está de acuerdo en que las torres pasen por la comuna de Trehuaco, señala que no cambiará sus valores ni dignidad por nada material, reitera que primero está la gente de la comuna y después lo material.

Don Luís Concha dice que de todos los años que lleva en la comuna nunca se ha tomado con seriedad el tema de por ejemplo tener un encargado de medioambiente, oficina de fomento productivo o un departamento de desarrollo económico local. Reitera que hay que informar a la comunidad por todos los medios posibles.

La Concejal Claudia Parra da las gracias a don Luís Concha por la exposición. Comenta que ha estado investigando sobre el proyecto y éste duraría 30 meses, por lo tanto, la retribución que pudiera tener la comunidad en base a alimentación será de 30 meses y después quedaran con un proyecto que los perjudicara para siempre, cree que no se le ha sacado provecho al patrimonio ecológico que tiene la comuna. Dice que conversó con una colega Concejal de la comuna de Coelemu y le comentó



que habían hecho un concejo extraordinario donde por unanimidad se opusieron a esta construcción y además se aferran a que cuentan con una asociación indígena. Señala al Alcalde que necesitan generar un vínculo con las otras municipalidades y transmitir por todos los medios posibles la información a la comunidad. Dice que su oposición como concejala es acérrima a la instalación de las torres de alta tensión, porque más que un beneficio que prácticamente es nulo, lo único que trae es perjudicar el entorno de la comuna, como un bosque nativo, precioso que es uno de los pocos pulmones verdes que se tienen en Trehuaco, va a intervenir también el río, donde ya hay un viaducto de la celulosa, va a ir también un puente, las torres de alta tensión, las antenas emiten radio frecuencias y esas hacen que las aves se vayan desviando, las abejas, etc, cree que falta empoderarse y trabajar junto a la gente.

El Concejal Pedro Concha agradece a don Luís Concha por la voluntad y paciencia de explicarles en detalle éste proyecto, que de cierto modo lo asusta, le preocupa, porque se generara un daño futuro a las siguientes generaciones. Señala que se opone rotundamente a los trabajos de esta empresa. Esta de acuerdo en que es importante trabajar estrategias de trabajo como redes sociales, mesas de trabajo con las otras comunas para evitar todo el daño que puede generar éste proyecto y a Trehuaco no le da ningún beneficio, ni aunque tuviera beneficio, ya que la naturaleza se destruiría. Agrega que también le preocupa el hecho de que la administración anterior no haya dado respuesta al informe de impacto ambiental. Pregunta si existirá responsabilidad administrativa, señala que averiguará quienes eran los responsables de informar y dar respuesta. Vuelve a agradecer a don Luís Concha por su paciencia y disposición.

El Concejal Luís Monsalve dice que está agradecido de don Luís por la exposición, ya que a eso saben a que se están enfrentando, es algo que afectara a la comuna de una manera grotesca. Señala que siempre a querido que su comuna tenga una huella, pero no quiere que sea conocida por esto. Cree que lo que don Luís comentó de refugiarse y apoyarse por instituciones medioambientales es lo que hay que hacer y dejar en claro a la comuna que no están de acuerdo con las torres, para que se sientan respaldados y sepan que darán todo para oponerse a las torres de alta tensión. Dice que señala rotundamente su oposición a éste proyecto y espera que se siga trabajando y se hagan mesas de trabajo con las otras comunas. Agrega un dicho que es "no hay peor batalla que la que no se da".

El Concejal Joel Gatica comenta que hace dos semanas fue a una reunión a la costa y se escuchaba un rumor de éste proyecto y la semana pasada volvió a ir y escuchó a la empresa, de la que quedó decepcionado porque para todas las solicitudes de los vecinos su respuesta era no. Cree que no se puede seguir cayendo en irregularidades y que se necesita un encargado de medioambiente. Comenta que ayer se enteró que en Coelemu se hizo un concejo extraordinario, se lo comentó a su colega Claudia Parra, vinieron al municipio donde se encontraron con el Concejal Pedro Concha y se lo informaron al Alcalde y a la SECPLAN, porque no se podía seguir perdiendo el tiempo. Señala que si se ejecuta ese proyecto quedará para siempre. Da gracias a don Luís Concha por estar presente en la sesión y por exponer sus conocimientos del tema. Dice no estar de acuerdo con el proyecto.

El Concejal Rolando Agurto agradece a don Luís Concha por la explicación, dice que no pensó que se iba a encontrar con algo así en la comuna, señala que muchas veces las grandes empresas se aprovechan de las comunas pobres. Dice que está en contra del proyecto por el daño que provocaría a la flora y fauna, agua, etc. cree que hay que luchar y demostrar que no están de acuerdo.

La Concejal Viviana Nova comenta que éste tema le afecta mucho, ya que tiene generaciones prontas. No esta de acuerdo con el proyecto y cree que deben mantenerse firme en el no, agrega que hay que aliarse con las otras comunas e informar a la comunidad para dejarles claro que están en desacuerdo con el proyecto de las torres de alta tensión. Reitera que su posición es un rotundo no ante las torres de alta tensión.



El Alcalde agradece a don Luís Concha. Comparte opinión en que estas grandes empresas muchas veces tratan de lucrar y reitera que sus valores no los cambia por nada, así que si tiene que salir a manifestarse lo hará. Dice que mañana habrá una persona designada para atender a las personas que quieran acercarse a dar su opinión sobre el proyecto de torres de alta tensión, porque la unión hace la fuerza, y que está 100% en desacuerdo a la instalación de torres de alta tensión. Señala que el equipo de Concejales que la gente a elegido, está 100% comprometido.

Llama a votar "No al proyecto torres de alta tensión en Trehuaco y toda la Región"

El H. Concejo Municipal **acuerda** por unanimidad de los presentes manifestar su rechazo y oposición al Proyecto Sistema de Transmisión Eléctrica Zonal Grupo 3 S/E Itahue- S/E Hualquí (torres de alta tensión).

El Concejal Joel Gatica opina que al quedar dos días hábiles, quizás en la zona urbana o en el colegio habilitar un lugar para que un grupo reciba fundamentos para poder subirlos a las plataformas.

La Concejal Claudia Parra cree que con los fundamentos de don Luís Concha es suficiente para subirlos, dice que la idea sería que cuando el Alcalde designe al funcionario pueda orientarlo y entregar una pauta a la gente, para que lo vayan viendo y subiendo información.

Don Luís Concha dice que se están viendo esos temas y que aún siguen estudiando debido a que es tremendo, que le alegra que como cuerpo colegiado hayan tomado esa decisión.

El Alcalde dice que mañana estará don Gonzalo tomando la opinión de las personas que quieran acercarse a hacerlo.

## **2.- Baja y remate Dodge Durango**

El Alcalde dice no saber como funciona el tema, por eso está presente la asesora jurídica, la abogada Carla González por cualquier duda, agrega que si se aprueba la baja se incluiría en el remate del día 11 de septiembre. Pregunta si primero hay que pedir acuerdo de concejo para dar el vehículo de baja.

La Concejal Claudia Parra pregunta si al darlo de baja no acarrearía que haya que justificar la baja.

La Asesora Jurídica responde que se puede justificar como necesidad y utilidad pública.

El Alcalde dice que dada la necesidad se agregó en la tabla de esta sesión extraordinaria.

La Concejal Claudia Parra pregunta cuento kilometraje tiene el vehículo.

La Administradora responde que tiene 78.000 km.

El Concejo analiza la propuesta mínima de remate del vehículo, después de terminada la conversación el Alcalde llama a votar para dar de baja y rematar el vehículo Dodge Durango.



El H. Concejo Municipal **acuerda** por unanimidad de los presentes aprobar dar de baja y rematar el siguiente vehículo municipal, y establece precio mínimo de remate;

VEHÍCULO	TIPO DE VEHÍCULO	STATION WAGON
	AÑO	2013
	MARCA	DODGE
	MODELO	DURANGO 4X4 3.6 AUT
	Nº MOTOR	DC515098
	Nº CHASIS	1C4RDJDG1DC515098
	COLOR	AZUL PROFUNDO
	PLACA PATENTE	DSXC20-0
	VALOR MÍNIMO	\$10.000.000

Siendo las 18:25 horas se levanta la sesión.



Lucy Cartes Ramírez  
Secretaria Municipal  
Ministro de Fe



**ACUERDOS  
H. CONCEJO MUNICIPAL  
SESIÓN EXTRAORDINARIA  
Agosto 26 del 2021**

1.- El H. Concejo Municipal **acuerda** por unanimidad de los presentes manifestar su rechazo y oposición al Proyecto Sistema de Transmisión Eléctrica Zonal Grupo 3 S/E Itahue- S/E Hualquí (torres de alta tensión).

2.- El H. Concejo Municipal **acuerda** por unanimidad de los presentes aprobar dar de baja y rematar el siguiente vehículo municipal, y establece precio mínimo de remate;

VEHÍCULO	TIPO DE VEHÍCULO	STATION WAGON
	AÑO	2013
	MARCA	DODGE
	MODELO	DURANGO 4X4 3.6 AUT
	N° MOTOR	DC515098
	N° CHASIS	1C4RDJDG1DC515098
	COLOR	AZUL PROFUNDO
	PLACA PATENTE	DSXC20-0
	VALOR MÍNIMO	\$10.000.000



Lucy Cartes Ramírez  
Secretaria Municipal  
Ministro de Fe